
CAMAGÜEY    |    18 de febrero de 2023    |    “Año 65 de la Revolución”    |    Nro. 7 / Año LXV / ISSN 0864-0866 / $1.00

Información Cultura/3 /6
Con el oído  
en la gente

Amor 
que ampara

Especial/4-5
Vivir  
para el teatro

Por Legna María Caballero Pérez

De diálogo, igualdad y cambio se pintaron, por estos 
días, los institutos politécnicos agropecuarios Mártires 
de Pino III y Levantamiento de Jucaral, en Jimaguayú 
y Guáimaro, respectivamente. El proyecto Caproca, im-
plementado por la Asociación Cubana de Producción 
Animal y Oxfam, realizó en esas instituciones una Jor-
nada por la igualdad de género, con talleres y ejerci-
cios creativos y comunicativos.

Los estudiantes reflexionaron, a través de audio-
visuales, juegos y técnicas participativas, acerca de 
temáticas cercanas a su realidad como los roles de gé-
nero en la distribución de las labores domésticas y el 
trabajo, la violencia, el acoso callejero, el embarazo en 
la adolescencia y el bullying. 

También debatieron sobre la importancia del respeto 
a todas las personas, el enfrentamiento al ciberacoso y 
la creación de entornos seguros en las redes sociales. 

De forma paralela, los docentes del centro trabaja-
ron en la deconstrucción de estereotipos de género y 
dialogaron sobre la necesidad de transversalizar estos 
conocimientos a los procesos educativos en el IPA. El 
encuentro también devino formación para finqueros y 
finqueras miembros de los Comités Locales de Género 
del proyecto Caproca. 

Otra de las sesiones estuvo dedicada a las mascu-
linidades y la desmitificación de algunos imaginarios 
sobre el tema, con la facilitación del periodista de Cu-
bavisión Internacional Jesús Muñoz. 

Como resultado de los talleres, los adolescentes 
identificaron historias y temas propios de su contexto 
para representar en productos audiovisuales, foto-
grafías, publicaciones en redes sociales, realizados 
por los propios alumnos. También participaron en la 
pintura de murales, junto a los artistas visuales Israel 
Moya y Rubén Cabrera. 

Los murales, uno enfocado en el acoso, la libertad 
y las redes sociales, y otro que da visibilidad al amor 
propio, el respeto y el rechazo al bullying, constituyen 
no solo un resultado tangible de la Jornada, sino tam-
bién un proceso de participación y diálogo que gene-
rará un entorno amigable, artístico y reflexivo en esas 
escuelas. 

Jornada por la igualdad en Guáimaro y Jimaguayú

Que lo bueno no sea solo excepción
Por Carmen Luisa Hernández Loredo
Foto: Rodolfo Blanco Cué (ACN)

A realizar una gestión económica efi-
ciente convocó el miembro del Buró Po-
lítico del Partido Comunista de Cuba y 
vicepresidente de la República, Salvador 
Valdés Mesa, en encuentro de trabajo en 
Camagüey con directivos y productores 
de la Agricultura y el Minal para che-
quear la producción de alimentos.

En el intercambio se conoció de un es-
tudio acerca de la situación económica 
de la Empresa de Productos Lácteos, por 
parte de un equipo multidisciplinario 
que incluye a la Universidad de Cama-
güey. La Doctora en Ciencias Ana Fer-
nández Andrés, profesora consultante 
de la Facultad de Ciencias Económicas, 
al presentar los resultados preliminares 
dijo que el alto endeudamiento y los 
elevados gastos financieros, disminu-
yen las posibilidades de generar utili-
dades e incrementan las pérdidas, que 
llegan a más de 198 millones.

Julio Velázquez Ávila, delegado de la 
Agricultura en Camagüey, explicó que 
aun con los precios que favorecen al 
productor no se entregan a la industria 
los niveles necesarios del alimento, en 
tanto hay leche que no se contrata.  De 
los más de 71 millones de litros previs-
tos a entregar a la industria solo ha sido 
conciliado el 69 %, con reservas en las 
potencialidades del territorio. 

 Valdés Mesa señaló que el precio de 
la leche y los niveles productivos no 
son las causas primarias de su escasez, 
pues también influyen los niveles de 

natalidad y mortalidad de la masa, la 
calidad en el acopio y la contratación, 
entre otros. Aseguró que la única forma 
de controlar la inflación es aumentar la 
producción, sin desconocer el complejo 
escenario con la falta  de insumos y ma-
terias primas por lo que es imprescindi-
ble el uso de la ciencia y la tecnología 
para implementar alternativas y la res-
ponsabilidad estatal en el control.

Por el proyecto Prodegan, en el que se 
incluyen cinco empresas y más de 100 
bases productivas, los municipios bene-

ficiados (Camagüey, Guáimaro, Sibanicú 
y Jimaguayú) han recibido implementos 
y piezas para la preparación de tierras, 
siembra y puesta en funcionamiento de 
puntos de enfriamiento. El miembro del 
Buró Político señaló que el trabajo debe 
verse reflejado en los territorios, en los 
niveles de ingreso de la población, y en 
su desarrollo económico social.

En un centro de novillas de la UBPC 
Ernesto Lucas Ruiz la comitiva conoció 
el impacto del proyecto en el cuidado 
de la masa animal, la producción de ali-

mentos a partir de la siembra de plantas 
proteícas, caña y king grass y la recupe-
ración de la genética.

Valdés Mesa insistió en el correcto ma-
nejo de los animales para evitar la mor-
talidad, la recuperación de las fuentes 
de alimentación y agua, las condiciones 
para el pastoreo, así como incrementar 
los niveles productivos de  carne y leche 
atendiendo a las capacidades tecnoló-
gicas que hay en el lugar.

En la finca de Avilio Conde Rojas, de 
referencia del proyecto, perteneciente 
a la CCS José Antonio Echeverría, el Vi-
cepresidente cubano señaló que debe 
extenderse la experiencia atendiendo a 
los resultados positivos en el manejo de 
la ganadería y su reproducción. Indagó 
por las fuentes de abasto de agua, la 
conservación de la tierra y la genética.

En los municipios de Minas, Najasa y 
Jimaguayú se acondicionan fincas para 
la producción de huevos con gallinas 
semirústicas con el asesoramiento de 
la Empresa Avícola. En ese último te-
rritorio constató los preparativos en un 
área de uso común de la UBPC Combate 
de Pacheco y una finca de la CCS Evelio 
Rodríguez. Allí insistió en garantizar las 
fuentes de alimentación que permitan 
mantener los niveles estimados de di-
cho renglón para los pobladores.

Allí insistió en la conformación de los 
módulos pecuarios en cada base pro-
ductiva del municipio y señaló la ne-
cesidad de sembrar las tierras ociosas 
y capacitar al personal en cada área de 
trabajo.
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APORTES A LA CONSTITUCIÓN CUBANA
Primero fueron unos pocos, como para 

probar, y no pasó nada. Luego aumentó 
la presencia y nada de nada. Los que 
deben definir no definen y este tema, 
que bien puede resolverse a tiempo, 
no se resuelve. Me estoy refiriendo al 
aumento de circulación de motorinas y 
bicicletas a través de las calles peatona-
les República y Maceo. Ante un reclamo 
ocasional un ciudadano alegó que lle-
vaba el vehículo de la mano y que, lean 
esto, “la Constitución no dice que se 
prohíbe llevar una bicicleta de mano 
por las calles”. Queda demostrado que 
la Constitución cubana ha llegado a to-

das partes y que, por tanto, cada cual la 
interpreta a su forma y manera, y si no, 
la inventa. 

SALDANDO DEUDAS
De finales de 2022 recibimos de la De-

legación Provincial de Ordenamiento 
Territorial y Urbanístico la seguridad de 
que a Marlene López Hevia se le notificó 
su Certificado Catastral, documento que 
ella solicitaba desde enero del pasado 
año. Por su parte la Dirección Municipal 
de Servicios Comunales da a conocer 
que el colector ampirol de desechos 
que se hallaba en el callejón de Cam-
posanto y que alguna vez se retiró del 
lugar debido a deterioro no regresará, 
pues en estos momentos no cuentan 
con ese tipo de implementos. Para solu-
cionar se aplica el sistema de recogida 
de basura los martes, jueves y sábados 
de 8:00 p.m. a 5:00 a.m., orientando a los 

vecinos de la zona colocar los desechos 
a las puertas de sus casas en horas de 
la noche.

LES DIRÉ A MEDIAS QUE…
Con fecha más reciente, la propia Di-

rección Municipal de Servicios Comuna-
les en Camagüey dice dar una “media 
solución” a lo que según el organismo 
es un tema con “media razón”. La queja 
inicial la remitió Ángela de Pablo, vecina 
de Carretera Central, oeste, preocupada 
por el reemplazo de 21 árboles talados 
en esa vía desde la calle Horca a la ca-
lle Martí. Nos comunica Comunales que 
aunque realizaron la reposición no to-
dos los ejemplares sobrevivieron, de-
bido a la falta de agua, por lo que queda 
pendiente de repoblación, que se com-
pletará en el mes de abril.

PEDRO SIN RAZÓN
Finalmente la Delegación Provincial 

del Ministerio de la Agricultura en Ca-
magüey declaró sin razón y concluida 
la queja de Pedro Nicolás Fernández.  El 
ciudadano, fungiendo como técnico de 
Seguridad y Protección e Higiene de la 
Empresa Pecuaria Camagüey, en 2011 
fue sancionado y separado del empleo 
sin derecho a reclamación. Al insistir el 
trabajador en sus derechos laborales 
sucedieron muchas y cuidadosas inves-
tigaciones por parte del Departamento 
de Atención a la Población del MINAG. 
Además, en reiteradas ocasiones el 
demandante fue convocado para testi-
ficar y aportar pruebas sobre sus dere-
chos sin resultado alguno. Teniendo en 
cuenta los dictámenes de numerosas 
entidades, se concluyó con la sanción 
antes señalada. 

La Sociedad Cultural José Martí (SCJM) entregó este miércoles 
en Camagüey varios reconocimientos a personalidades desta-
cadas en la difusión del legado y el pensamiento del Apóstol 
de la independencia de Cuba. Con una trayectoria excepcional, 
la Doctora en Ciencias Matilde Varela Aristigueta recibió la me-
dalla Aniversario 25 de la fundación de la Oficina del Programa 
Martiano por ser referente en la provincia en el estudio de los 
postulados, el ejemplo y la cosmovisión del ilustre patriota.

#ACNReporta #Camagüey

La Empresa Cubana de Navegación Aérea (ECNA) en Camagüey acogió hoy la ce-
lebración por el Día del Trabajador de la Aviación Civil en la provincia, como reco-
nocimiento a la prestación de servicios de alta confiabilidad que la distinguen en la 
región del Caribe y Centroamérica.

Entre los resultados que la hicieron merecedora del festejo resaltan el sobrecumpli-
miento del plan técnico-económico durante el año 2022, así como la buena atención 
a los obreros, el pago de la cuota sindical y del aporte a la Patria.

Durante la cita, representantes del Buró Provincial del Sindicato de Trabajadores del 
Transporte y Puertos reconocieron con la Distinción José María Pérez Capote a un 
grupo de seis trabajadores que acumulan 20 y 25 años ininterrumpidos en el sector.

De igual manera, recibieron el agasajo los trabajadores más destacados en el año 
2022.

El 19 de febrero de 1878 apareció publicado un 
texto, en La Gaceta, que cayó como un cubo 
de agua fría sobre el pensamiento indepen-

dentista: el Pacto del Zanjón. Era una suerte de 
celebración de la metrópoli y la mayoría de los 
aristócratas, que aplaudían al hábil Capitán Gene-
ral español Arsenio Martínez Campos quien había 
conseguido, nueve días antes, pacificar la isla. 

Imagino las reacciones de lugareños e implica-
dos en la contienda: para unos, tranquilidad; para 
otros, sabor amargo. 

Tras asestarles un taconazo furioso a los adoqui-
nes, un tal José señalaría cómo luego de más de 
una década de luchas, los esfuerzos por alcanzar 
la libertad habían sido frustrados. Apuntaría indig-
nado al primero de los ocho artículos: “Concesión 
a la isla de Cuba de las mismas condiciones polí-
ticas, orgánicas y administrativas disfrutadas por 
Puerto Rico”. Trataría de convencer al interlocutor, 
Don Manuel, de que la Patria continuaba encade-
nada. Mas el otro, fiel a la corona española, contes-
taría con un agradecimiento a los mil voluntarios 
caídos en batalla y a la astucia del restaurador de 
la monarquía borbónica, Martínez Campos.

En un campamento mambí de Puerto Príncipe, un 
terrateniente ha movilizado a su familia en función 
de la Guerra Grande. Los mosquitos, la humedad y 
el acecho de las huestes españolas han desgajado 
su árbol genealógico. Desde 1868 siguió el ejemplo 
de El Mayor, pero luego de su muerte, en 1873, el 
espíritu combativo no ha sido lo mismo.

Escucha, de un emisario, de un pacto que ha ter-
minado con la guerra y concede el perdón a los 
insurrectos. ¿Qué decidir luego de tantas pérdidas 
y privaciones? ¿Era esa una segunda oportunidad 
para rehacer las riquezas? Quizá tales incógnitas 
atraparon a quienes invirtieron su existencia en 
pelear por la independencia de Cuba.

El General de Brigada del Ejército Libertador, 
Enrique Collazo Tejada, ilustró las condiciones del 
ejército de Camagüey entonces: “…los regimientos 
de Bonilla y Caonao, así como el de caballería de 
Agramonte, todos en deserción por los manejos del 
general Vicente García, reducidos a unos cuantos 
oficiales agrupados en torno a sus jefes...”. 

Sobre el temido regimiento de caballería, escri-
bió: “...se había casi disuelto después de la muerte 
de su jefe, el valeroso José María Sorí (...), apenas 
había en todo el territorio camagüeyano 200 hom-
bres en activo servicio”.

Los lectores de La Gaceta seguro advirtieron lo 
tentador del acápite tercero de “el Zanjón” para el 
sector mambí más representado: “Libertad a los 
colonos asiáticos y esclavos que se hallen hoy en 
las filas insurrectas”. ¿Cómo habrán reaccionado 
los negros y chinos manilas, protagonistas de disí-
miles páginas de gloria? ¿Cuál sería su destino en 
una sociedad que no había abolido la esclavitud?

La sacudida final de la Revolución iniciada por 
Céspedes no se cumplió en la contienda del ‘68. 
El agotamiento por la extensión de la campaña, la 
escasez de recursos, el apoyo casi nulo del exterior 
y la crisis interna de los aparatos de dirección re-
sultaron algunas causas de su fracaso, reconoce el 
historiador Oscar Loyola Vega.    

“…Solo un jefe insurrecto se percató de ese peli-
gro: Antonio Maceo. Y salvó, con su intransigencia, 
el futuro”, planteó Enrique Collazo. La investiga-
dora Francisca López Civeira, esclarece cómo “(...) 
La zona del extremo oriental (…) mantenía la ca-
pacidad combativa, la disciplina y se sostenía el 
ideal independentista. Antonio Maceo, (...) pasó a 
representar a los sectores más populares e intran-
sigentes dentro de (…) aquella coyuntura (...)”.

La capitulación el 10 de febrero, en el bohío si-
tuado en San Agustín del Zanjón, a orillas del 
arroyo Maraguán, estableció una pausa. Una pausa 
turbulenta e inevitable, que la obra de nuestro 
Héroe Nacional, José Martí, convirtió en necesaria 
para unificar a los cubanos en el reinicio de las lu-
chas, el 24 de febrero de 1895. 

A los 145 años de la divulgación del pacto que 
dejó a las puertas del triunfo a los patriotas, apren-
demos, por La Gaceta, que ese medio de prensa 
puso en manos de los periodiqueros no solo una 
noticia vendida como pan caliente, sino también 
un cuerpo de experiencias y el paradigma más ad-
verso para las revoluciones cuando sus hijos dejan 
caer la espada y se les escapa del alma la palabra 
unidad.
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Por Luis Adrián Viamontes Hernández

Seis nuevos vecinos fueron reci-
bidos con cariño esta semana en 
el Consejo Popular Julio Antonio 

Mella, de la ciudad de Camagüey.
Todos son jóvenes egresados de los 

hogares para niños sin amparo fami-
liar de la provincia, a quienes el Es-
tado otorgó viviendas propias tras 
alcanzar la mayoría de edad.

“Muy pocos tienen una casa con 20 
años y el Gobierno nos ha dado la 
posibilidad de recibirla. Estoy agrade-
cida con la Revolución, que nos apoyó 
cuando nuestros familiares biológi-
cos nos abandonaron. Nos brindó un 
hogar, una familia, unos hermanos”, 
comentó a Adelante Yairemis Mena 
González, una de las beneficiadas.

“En el hogar todas las personas nos criaron con mu-
cho amor: nuestra mami, papi, las tías… llegué desde 
los 11 años, así que ellos siempre van a ser mi familia 
y estarán en mi corazón. Los voy a visitar y ayudaré a 
mami; aunque tenga casa propia, ese seguirá siendo 
mi hogar”, aseguró.

Además de vivienda, el Estado, en conjunto con 
Trabajo y Seguridad Social, les garantiza empleo, así 
como alimentación y servicios de asistencia social a 
los que los requieran.

“No nos desentendemos. Tenemos el deber de se-
guirlos atendiendo, de ver qué necesitan y ayudarlos 
en lo que requieran para su integración a la socie-
dad”, aclara Mabel Álvarez Bernat, jefa del departa-
mento de Educación Especial en la provincia.

Yairemis se graduó de Comercio y trabaja de de-
pendienta en una tienda, ahora se trasladará a una 
más cercana. Además, expresa la idea de cursar la 
Licenciatura en Contabilidad.

Cuatro de los muchachos tienen discapacidad inte-
lectual y ya se les coordinó su atención con asisten-
tes sociales a domicilio. Esta labor la desempeñará 
otra de las egresadas, Sheyla Silva Torres, quien cui-
dará de los hermanos Daniel y Maykel.

“Son como familia para mí. Pienso que no tendre-
mos problemas y nuestra relación seguirá tan buena 
como en el hogar”, refiere Sheyla.

La discapacidad de Maykel es leve, por lo que podrá 
trabajar como cuidador de un parque cercano. Los 
demás no están aptos laboralmente, y se les garanti-
zará una prestación monetaria con carácter mensual. 
Todos recibirán el Servicio de Atención a la Familia 
por la unidad gastronómica la Taberna Principeña.

Cada uno de los cinco apartamentos (los hermanos 
Maykel y Daniel vivirán en una misma casa) tuvo un 
costo aproximado de 550 000 pesos. En su construc-
ción estuvieron involucradas varias entidades. Un 
papel importante desempeñó la Empresa Contratista 
General de Obras de Camagüey (Dovel), al velar por la 
calidad de los servicios brindados.

“El proyecto consistió en la remodelación de una 
antigua nave que funcionaba como almacén. Cada 
vivienda consta de sala, cocina-comedor, dos habita-
ciones con closet, baño, terraza con patio de servicio 
y portal”, detalló Lixy Horta Miranda, administradora 
de obra de esa entidad.

“A pesar de que trabajamos con materiales de pro-
ducción local por la situación en la que se encuentra 
el país, sustituimos algunos de mayor calidad, y he-
mos recibido donaciones de mipymes. Contamos con 
el apoyo de entidades como Comunales, Educación, 
la Empresa Provincial Integral de Mantenimiento en 
la restauración del vial y los estudiantes del Politéc-
nico de Construcción Civil”, agregó.

Dovel además subcontrató a la Empresa Provin-
cial de Abastecimiento y Servicios a Educación, en-
cargada de la construcción y montaje de las cinco 
viviendas, y al Fondo Cubano de Bienes Culturales 
(FBC) para la urbanización.

“Hemos depositado en esta misión todo el amor 
del mundo. La ornamentación es de gran calidad, con 
varios tipos de palmacias y croton para darle belleza 
al entorno. Quisiéramos que se le brinde un cuidado 
adecuado para que perdure en el tiempo”, comentó 
Zurama Pérez Díaz, artista del FBC.

Una donación de 35 lámparas LED altamente efi-
cientes, cortesía de la mediana empresa Renova, 
abastece las viviendas para la iluminación en todas 
sus habitaciones. “Nos insertamos a esta noble ta-
rea, que responde a la responsabilidad social empre-
sarial. Estamos trabajando sobre la proyección del 
impacto en las comunidades y la sociedad, más que 
indicadores económicos que nos puedan distinguir 
como empresa”, subrayó Liosha Arias Artiles, conse-
jero comercial de Renova.

Como establece el Decreto Ley 76 del Consejo de 
Estado y de Ministros, y la resolución 48, del Minis-
terio de Educación, es política y encargo del Estado 
cubano, en conjunto con el Órgano de Trabajo, entre-
gar una vivienda con las condiciones indispensables 
cuando los beneficiarios de los hogares para niños 
sin amparo familiar arriban a la mayoría de edad.

Camagüey cuenta con dos de estas instituciones en 
el municipio cabecera y otra en Florida. En los cen-
tros se cuidan niños huérfanos, abandonados, en 
situación social compleja, cuyos padres han descui-
dado la responsabilidad parental, cumplen sanción 
penal, son pacientes psiquiátricos o alcohólicos.

El seguimiento a las casas es multisectorial a través 
de un plan de atención integral donde intervienen el 
Partido, el Gobierno y diversas organizaciones.
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Jóvenes “con amparo  
estatal” reciben viviendas
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Aprobado por el Buró Provincial 
del Partido, se acordó la liberación 
por renovación de Yailin Lescay Ba-
yamo del cargo de miembro profe-
sional del Buró Ejecutivo a cargo 
de la actividad político-ideológica 
en el Comité Municipal en Nue-
vitas, responsabilidad a la cual 
fue promovido Leonardo Barroso 
Domínguez, de 36 años de edad y 
Licenciado en Educación, espe-
cialidad Educación Primaria. El 
compañero se inició en el trabajo 
profesional del Partido en el año 
2019, y actualmente es el coordi-
nador político del Consejo Popular 
Santa Lucía.

En ese territorio, el Comité Mu-
nicipal acordó la liberación de Ro-
berto Conde Silverio del cargo de 
Primer Secretario, para el cumpli-
miento de otras tareas en el Par-
tido. En su lugar, aprobó el traslado 
mediante un proceso de coopta-
ción de Nibaldo Cardoso González, 
quien desempeñó la misma res-
ponsabilidad en Sibanicú durante 
más de cinco años. El compañero 
Nibaldo es Ingeniero Agrónomo y 
Agropecuario, tiene 46 años y po-
see una amplia trayectoria laboral 
y como cuadro político.

El Pleno del Comité Municipal del 
Partido en Florida aprobó la libera-
ción por renovación de José Anto-
nio Ballate González del cargo de 
Primer Secretario. Al compañero 
le serán asignadas otras tareas en 
la organización. Allí fue promovida 
a esa responsabilidad la compa-
ñera Liliana Boudet Nápoles, quien 
ocupaba el cargo de miembro del 
Buró Municipal en Camagüey, aten-
diendo la actividad Educación, Sa-
lud, INDER, Comunales. Tiene 49 
años de edad, es Licenciada en Ma-
temática y Computación, y posee 
una rica trayectoria política.

El Pleno del Comité Provincial 
del Partido acordó movimientos de 
cuadros en su Buró Ejecutivo.

Irma Isabel Olazábal Pulgares 
fue liberada por renovación como 
miembro profesional del Buró en 
la actividad de Consumo y Servi-
cios, Turismo y Economía. En su 
lugar, se trasladó a Yelenis Maite 
Hernández Montenegro, quien se  
desempeñaba en el propio Buró en 
la actividad Construcción, Trans-
porte y Comunicaciones, Industria, 
Energía, Minas y Recursos Hidráuli-
cos. En esta esfera fue promovido 
Roberto Conde Silverio.

También por renovación se li-
beró a Aurelio Fumero Sosa, miem-
bro profesional del Buró a cargo 
de la actividad Agroalimentaria, 
y en su lugar se acordó promover 
al compañero Efren Romero Pele-
grín, quien se desempeñaba hasta 
ahora como Primer Secretario en 
Esmeralda.

Aprueban 
movimientos 
de cuadros  
en el Partido

" con el amor renace la esperanza..."

Con este pensamiento martiano los jóvenes mayores de 18 años de edad del Hogar 
de Niños Sin Amparo Familiar de #Florida reciben su nueva casa en la ciudad de 
#Camagüey, un logro más de la Revolución Cubana.
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Por Rolando Sarmiento Ricart
Fotos: Leandro Pérez Pérez

Encontré muchas convergencias, 
puntos comunes, entre la habanera 
Elba Martínez Amador y Yudit Rojas 

Peña, nacida y crecida en Najasa: ambas 
se graduaron en Derecho, las dos son 
candidatas  al Parlamento por el rico te-
rritorio agropecuario y aman a la gente 
de ese terruño con reciprocidad de ca-
riño y admiración que constaté muy de 
cerca, como ellas me enseñaron in situ. 
Escucharon y aclararon dudas a la gente 
de barrio que se les acercó este jueves 
en los lugares visitados.

Elba es directora jurídica de la secre-
taría del Consejo de Ministros y Yudit 
la presidenta de la Asamblea Municipal 
del Poder Popular en Najasa; mas, en 
igualdad de derechos fueron propues-
tas por los plenos de las organizaciones 
de masas y ratificadas en el órgano local 
de Gobierno para que en la venidera X 
Legislatura representen a sus poblado-
res en la Asamblea Nacional.

Cuando coincidí con Elba, enseguida 
comprendí por qué es tan querida en 
Najasa. Corroboré el desenfado, la cu-

banía y espontaneidad de la actual di-
putada. Aunque es del por ciento de 
nominados por “interés nacional”, lleva 
más de 20 años viniendo a Najasa para 
estar al tanto de su quehacer econó-
mico-social y representar dignamente a 
sus moradores. 

En el politécnico Ramón Cisneros Za-
yas, disfrutó esta vez de una exposición 
fotográfica inesperada de su primer 
recorrido por ese centro docente hace 
dos décadas, donde ella aparece en pri-
mer plano con menos edad. Ahora, más 
experimentada, igual de risueña y con-
tenta de esa comunidad, el centro edu-
cacional le sorprendió con alternativas 
y proyectos en desarrollo para adiestrar, 
preparar y capacitar en faenas afines a 
la localidad a jóvenes que aprenden y 
enseñan sustentados en la ciencia y la 
técnica.

Antes había intercambiado opiniones 
con profesionales de las finanzas y pre-
cios, del Ministerio del Trabajo, del sec-
tor eléctrico, y del fuerte movimiento 
de educadores que trabajan para sumar 
más másteres y doctores para elevar la 
calidad de la enseñanza. A la mayorita-
ria juventud local conminó a hacer todo 

lo posible con más inteligencia y alter-
nativas dadas las carencias impuestas 
por el bloqueo, después de dos angus-
tiosos años de pandemia.

En todos los sitios intercambiaron 
criterios, buscaron posibles soluciones 
y sugerencias a los inevitables plan-
teamientos, y Elba explicó detallada-
mente las funciones de los diputados 
a la Asamblea Nacional y preguntas 
acerca de los comicios del domingo 26 
de marzo.

Ambas también se interesaron por 
los salarios de los trabajadores que no 
están acordes con los altos precios de 
disímiles productos de primera nece-
sidad para la familia. Bajarán, explica-
ron, en la medida que se incrementen 
las producciones de bienes y servicios 
y se cumplan los planes económicos 
de ingresos locales, posibles, además 
para reparar caminos, extraer más le-
che y alimentos agrarios con destino a 
las propias comunidades agropecuarias 
locales y vecinas, con el consiguiente 
beneficio social y ambiental de las po-
blaciones involucradas.

En la casa de abuelos Sueños del Co-
mandante, las emociones tomaron un 
clímax de más esperanza, aunque es-
tén pendientes la solución definitiva 
del agua, del pozo que se achica cada 
vez que la sequía azota, y la falta de 

medicamentos, también 
bloqueados.

Allí Elba y Yudit elo-
giaron las palabras de 
la licenciada en Terapia 
Ocupacional Ismara Va-
rona Pichardo, cargadas 
de humanismo y respeto 
hacia cada uno de los 30 
adultos mayores que se 
atienden en esa institu-
ción social. Entre ellos, 
Graciela Marín Beltrán, 
fundadora del centro 
desde el 2 de mayo de 

2014 y presidenta del Consejo de Abue-
los, dijo que regresa cada semana, “los 
sábados y domingos, parecen muy lar-
gos en la casa”. Explicó que ahora, un 
poquito más mayor y con secuelas y 
carencias por la COVID-19, ya no pue-
den viajar a los sitios históricos ni a la 
playa como antes, pero aseguró a las 
visitantes que no tienen palabras para 
bendecir como merece la obra de la Re-
volución y las atenciones que reciben 
en esa casa grande.

Durante jueves y viernes, las candida-
tas de Najasa dialogaron con los electo-
res y la población de La Villa, La Larga, 
la comunidad Las Piedras e intercam-
biaron con campesinos y otros produc-
tores en Sabanilla.

En todos los lugares visitados Elba, 
quien posee la distinción de Hija Adop-
tiva de Najasa, no se cansó de sonreír 
a las muestras de cariño de quienes 
la ven hacen 20 años, o los que, como 
yo, recién la conocen y la incluyen en-
tre las mujeres valiosas e inolvidables 
que, junto a la joven Yudit, la presidenta 
local y más popular de Najasa, llevarán 
al Parlamento las voces de la gente de 
este pedazo socio-económico e histó-
rico del Camagüey donde primero se es-
cucharon las notas del Himno Invasor y 
se retomarán con ímpetu los fueros ga-
naderos de los mejores tiempos.
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De Najasa, dos valiosas nominadas al Parlamento

Como parte del proceso previo a las elecciones ge-
nerales del 26 de marzo, Lilia María Hernández Doejo 
y Clara Isabel Delgado Gamboa, candidatas a diputa-
das al Parlamento cubano por Nuevitas, dialogaron 
con el pueblo en el consejo popular Camalote, según 
publica la emisora de ese norteño municipio.

En la Fábrica de Conservas recibieron información 
acerca de las contrataciones con productores y clien-
tes, así como los planes de elaboraciones, los cuales 
se revierten en beneficios para los lugareños y la eco-
nomía del país.

De la compleja situación con el fondo habitacional, 
la legalización de viviendas, viales y reservorios de 
agua, conocieron en la circunscripción 73, donde Her-
nández Doejo se interesó, además, por el bienestar de 
los vecinos a partir del trabajo social y la atención a la 
política demográfica, e insistió en la solución de cada 
caso según las prioridades.

En el centro mixto Raúl Hernández las candidatas 
coincidieron con los presidentes de las bases produc-
tivas, por lo que Lilia María enfatizó en temas jurídi-
cos de contratos y la importancia de su cumplimiento, 
y reclamó el asesoramiento de los términos para ase-
gurar la alimentación al pueblo.

Lilia María Hernández Doejo, presidenta de la Orga-
nización Nacional de Bufetes Colectivos, y Clara Isabel 
Delgado Gamboa, especialista de la Dirección Muni-
cipal de Trabajo, recibieron muestras de cariño y ad-
miración, y apoyo al proyecto social cubano de parte 
de los camaloteros, quienes confían en que un futuro 
mejor es posible.

En Santa Cruz del Sur, luego de regresar del Golden 
Belt Serie del Tour Mundial de Boxeo 2023 en Marrue-
cos, el bicampeón olímpico camagueyano Julio César 
La Cruz Peraza recorrió varias comunidades junto a la 
pedagoga Yudelkis Centeno Denis, directora del ins-
tituto politécnico de Agronomía José Fonseca Bolívar.

Ambos candidatos a diputados a la Asamblea Nacio-
nal del Poder Popular por el territorio intercambiaron 
con electores, líderes de las circunscripciones y pio-
neros en el consejo popular Forestal-Cuatro Compa-
ñeros acompañados por directivos del Gobierno local.

Conocieron del quehacer de los pobladores, quie-
nes se dedican a actividades como la producción 
cañera, la siembra y cosecha de cultivos varios y la 
ganadería, y compartieron en cooperativas, una pa-
nadería, escuelas primarias, consultorios médicos 
y la minindustria Nany, encargada de la elaboración 
de surtidos a partir del procesamiento de hortalizas, 
viandas y frutas.

Los candidatos a diputados dialogaron también con 
Carlos Masid Castejón, delegado de circunscripción 
de la zona, padre de familia, campesino y presidente 
de la cooperativa cañera José Ramón Sánchez, quien 
por 20 años ha representado a los santacruceños en 
el Parlamento cubano hasta la actual Novena Legis-
latura, con ética, compromiso y apego al socialismo.

Cariño y admiración reciben los candidatos a dipu-
tados por Santa Cruz del Sur en diálogos con los hijos 
de una tierra desde donde se reafirma el compromiso 
con el voto unido en las elecciones nacionales 2023, 
informó la colega Glendys Santiesteban.

Los candidatos a diputados por Sierra de Cubitas, 
Lurdelys Cárdenas Jiménez, directora de la Depen-
dencia Interna, y Julio César García, jefe de la Oficina 
de atención a organizaciones, órganos del Poder Po-
pular y el sector jurídico del Comité Central del Par-
tido, intercambiaron con la población y participaron 
del debate de la estrategia de desarrollo territorial 
en un escenario donde secretarios de los núcleos 
del Partido y representantes de organismos e insti-
tuciones expusieron sus criterios y objetivos para el 
seguimiento, ejecución y control de cada una de las 
acciones a ejecutar para el desarrollo local y la pro-
ducción de alimentos como principal área clave de la 
misma.
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Estructura del Estado Cubano

Breve historia de las elecciones en Cuba 
1959-2019

Período de 
provisionalidad. 
No se desarrollaron 
elecciones. 
1959-1979

Ley 1305 del Consejo 
de Ministros legitima el 
proceso que conformó 
los primeros Órganos del 
Poder Popular. 
7 de julio, 1976

Ley 1268 del Consejo 
de Ministros aprueba 
experimento para 
establecimiento de Órganos 
del Poder Popular. 
3 de mayo, 1974

II Legislatura aprueba Ley No. 37 
que definió los tipos de elecciones 
a celebrarse en el país: generales, 
locales y especiales. 
15 de octubre, 1992

III Legislatura aprueba Ley No. 72 que 
incorporó la votación general para la 
elección de los delegados provinciales 
y diputados.
15 de octubre, 1992

IX Legislatura aprueba 
Ley No. 127, que define el 
funcionamiento de un nuevo 
sistema electoral.
13 de julio, 2019

Constitución de la 
República define 
nueva forma de 
gobierno y sistema 
eleccionario. 
3 de mayo, 1974
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Que el Guiñol de Camagüey 
cumpla 61 años es un hecho 
extraordinario, por tanto, calibrar 

el peso de sus magnitudes constituye 
la aspiración de este texto, a partir 
de situaciones, anhelos, pérdidas del 
lustro más reciente.

Si tomáramos una paleta con el 
propósito de representar lo que ha sido 
este quinquenio para el grupo, y por 
ende, para el público, predominaría el 
negro, y como se sabe, el negro en artes 
plásticas significa ausencia de color. 
En el mapa de las emociones nos da 
predisposición al dolor.

Con ese anticipo abro el inventario 
por septiembre de 2017, cuando la 
tormenta local severa afectó la sede 
en la calle Lugareño No. 152 esquina a 
San Clemente. Los daños en la cubierta 
incidieron en la parte de las oficinas y 
el almacén de los muñecos; y por un 
corte eléctrico se quemaron casi todas 
las lámparas.

Prácticamente acababa de reabrir la 
sala, luego del cierre durante seis meses 
por reparación. En el caso del techo, 
solo habían cogido las goteras, aunque 
urgía la sustitución de las tejas. Todavía 
calculando el perjuicio del tornado, 
intentaban evitar males mayores porque 
el huracán Irma avanzaba a Camagüey.  

Con ese Sambenito a cuestas, el 15 
de febrero de 2018, el mismo día del 
aniversario de la agrupación, fallecía 
Mario Guerrero Zabala. No fue fundador, 
pero la historia grande de nuestro Guiñol 
ha sido contada a partir de su llegada en 
1968 para dirigir las superproducciones 
que marcarían la infancia, la juventud 
y la adultez de varias generaciones de 
camagüeyanos.

De su ingenio surgió el montaje de 
importantes piezas, basadas en éxitos 
de la literatura infantil como Pollito 
Pito, ganadora de premios de la altura 
del Festival Nacional de Teatro; El 
Gato con Botas y El Patito Feo. Ideó 
puestas para Los Ibeyis y el diablo y El 
papalote que llegó a la luna. Montó su 
último espectáculo, Cuentos blancos, 
cuentos negros, con el actor Diosmany 
Fernández. 

Mario se había jubilado, pero lo suyo 
no era quedarse quieto en casa. No 
importaba la espera desesperante para 
abordar el ómnibus de la ruta 2 que 
lo acercaba del reparto Montecarlo al 
centro de la ciudad. Estaba pegado al 
grupo con el magnetismo que en la Física 
se nos enseña a comprender no como 
misterio sino como fuerza de atracción. 
Eso nos remarca una respuesta suya en 
entrevista para Adelante, cuando se le 
dedicó la Semana de la Cultura en 2017. A 
la pregunta de cuál era la parte favorita 
de su labor, contestó: “El resultado, que 
es el aplauso del niño”. 

A los pocos meses de la muerte de 
Mario, el 10 de mayo de 2018 falleció 
otra persona entrañable, el actor, 
dramaturgo y director Oraido Brito. 
A él se debía ¿Por qué le crecieron 
las orejas al conejo?, la obra que el 

Guiñol estrenó en 2019 como regalo 
de cumpleaños. Resultó el mayor 
espectáculo logrado en los últimos 
años. Bajo la dirección general de Osiel 
Veliz, el grupo preservaba la tradición 
de obras grandes y visualmente bellas 
para la familia. 

Sin un líder artístico se pensó que era 
el fin, por el angustioso proceso de rea-
lización, debido además a frenos de pro-
ducción y a la inestabilidad del elenco, 
pues de cinco jóvenes que empezaban, 
enseguida tres se fueron de la ciudad. 
Al saber de ese peligro, se unieron ve-
teranos como Pedro Valdivia y Mauricio 
Álvarez, y aspirantes asesorados por 
Diosmani y por Silvia Avilés. No dejaban 
de correr riesgos con el debut.

Luego, al Guiñol se le vería activo con 
Juglares de la comarca, espectáculo de 
teatro de calle apreciado en las plazas 
de la ciudad de Camagüey, en los muni-
cipios y en festivales de Matanzas, Sancti 
Spíritus y Holguín. A la par gestionaba 
la colaboración de directores artísticos.  
Así llegó en 2020 Un girasol pequeño, 
texto de Salvador Lemis adaptado por 
Kenny Ortigas.

Por ese tiempo, desde la prensa 
es posible una relación de proyectos 
generados principalmente por actores 
del propio Guiñol. Aidel Pelegrín y Sucel 
Padilla se atreverían con La calle de los 
fantasmas, texto del argentino Javier 
Villafaña, y Manisueltas’clown, escrito 
por Oraido Brito. Claudia Ramírez 
trabajaba La princesa de las flores 
silvestres. Heidy Almarales, directora 
general durante un año, pensaba La otra 
calle o niños de azul, y Frontera norte, este 
último de la escritora francocanadiense 
Zusanne Leveau; mostró en sesión única 
El doctor Terribilis. La mayoría quedó en 
el camino.

De ahí, la pandemia de COVID-19 y 
sus golpes a la incertidumbre social e 
inestabilidad emocional por el propio 
peligro de enfermar y morir, mientras no 
se sabía nada al respecto. El programa 
por los 59 años de la agrupación se 
tradujo a contenido para redes sociales, 

en particular con la exposición de 
fotografías, diseños y muñecos, titulada 
Hilos del tiempo. 

El inicio de 2022 amenazaba con 
ampliar la sarta de calamidades del 
Guiñol. En la asamblea de balance del 
Consejo Provincial de Artes Escénicas 
presentaron de manera oficial al nuevo 
director general, Grabiel Castillo, quien 
lo sacó del bache. Presentaron el 
working in progress de Juego de Sombras, 
bajo la dirección de Sissi Delgado y 
Mauricio Álvarez, Actualmente, es un 
espectáculo maduro y el elenco dibuja 
el presente con los colores infinitos de la 
imaginación, la inteligencia y el afecto. 
Las próximas funciones corresponden 
el 18 y el 19 de febrero, a partir de las 
diez de la mañana en la sede habitual.

Este 15 de febrero, el colectivo celebró 
los 61 años de la compañía con un frag-
mento del próximo estreno: El príncipe y 
el mar. Era el espectáculo que para jóve-
nes montaba Mario Guerrero con Teatro 
de Luz. Ha sido adaptada para niños y 
se le han incorporado figuras para pre-
sentarla como colaboración de ambos 
grupos porque desde hace unos me-
ses el Guiñol es dirigido por Jesús Vidal 
Rueda, por encargo del Consejo de las 
Artes Escénicas. 

He omitido de manera intencional en 
este relato todo lo relacionado con las 
técnicas, estructuras dramáticas y tér-
minos propios de las puestas en escena 
porque ahora mismo lo medular, en mi 
opinión, es pintar con todos los colores 
posibles esa zona del teatro profesional 
para la que sigue siendo en la provincia 
la única opción.

Inevitablemente recuerdo al titiri-
tero Armando Morales una tarde de 
marzo del 2018, al finalizar su puesta 
de Chímpete chámpata: “Una maromita, 
un chiqui chiqui, una cancioncita... eso 
no es teatro. El teatro es un personaje 
en conflicto”. Entonces él, y ahora yo, 
presentimos a Mario Guerrero, como la 
sensación de un abrazo en el Guiñol de 
Camagüey, hogar en pie a pesar de los 
bandazos.
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Guiñol de Camagüey, personaje en conflicto

Ciudad teatral, en 
febrero también
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El príncipe y el mar será el próximo estreno del Guiñol.

El cumpleaños del Guiñol, 
funciones del Mejunje y la 
segunda parte de la jorna-

da Ciudad Teatral reafirmarán en 
febrero a Camagüey como plaza  
indiscutible.

Hoy (9:00 p.m.) y mañana  
(5:00 p.m.), el Centro Cultural José 
Luis Tasende acoge la compañía 
Teatral Mejunje, de Villa Clara, con 
No importa, bajo la dirección ar-
tística de Adrián Hernández y la 
general  de Ramón Silverio.

Ciudad Teatral reserva sus pro-
puestas del 23 al 26 de este mes 
con tres obras y el evento teó-
rico, ahora programado para el 
Tasende.

La Barca (Guantánamo) pre-
sentará L’tam qui pasé en la sala 
Guiñol; Teatro La Rosa (Villa Clara) 
traerá Aquiles frente al espejo, 
para el Teatro Avellaneda; y A dos 
manos (Santiago de Cuba) ofre-
cerá en el Tasende Comedia a la 
antigua, protagonizada por Dago-
berto Gaínza, Premio Nacional de 
Teatro.

…del teatro no se vive,  
se vive para el teatro.

Mario Guerrero



A cargo de Félix Anazco Ramos
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El Gran Maestro (GM) camagüeya-
no Carlos Daniel Albornoz Cabrera 
logró el pasado fin de semana la 

medalla de bronce del 70 Campeonato 
Nacional Absoluto de Ajedrez masculino 
celebrado en Holguín.

En la última ronda de la competencia 
el GM villaclareño Elier Miranda con-
quistó el trono al vencer al GM habanero 
Omar Almeida y sacar medio punto de 
ventaja al pelotón que le perseguía.

Albornoz también ganó su duelo en la 
jornada de cierre ante el Maestro FIDE 
Jersy Pérez, de Villa Clara, completando 
siete unidades y media de once posi-
bles, mismo acumulado que lograron 
los GM Lelys Martínez y Luis Ernesto 
Quesada.

Fue necesario acudir al sistema de 
desempate Sonnenborn-Berger para 
determinar el cuadro de medallistas, 
quedando el santiaguero Martínez en 
plata, Albornoz en bronce y el avileño 
Quesada fuera del podio.

Carlos Daniel no pudo remontar tras 
un inicio incierto y le es esquivo el trono 

que conquistó en las ediciones 67 y 68 
del evento. Para Miranda, en cambio, es 
su primer cetro de Cuba.

POSICIONES FINALES  
(ESTADÍSTICAS: OSMANI PEDRAZA LEDÓN)
1. GM Elier Miranda Mesa | VCL  

ELO: 2486 • 8.0 ptos.
2. GM Lelys Martínez Duany | SCU 

ELO: 2507 • 7.5 ptos.
3. GM Carlos Albornoz Cabrera | CMG  

ELO: 2576 • 7.5 ptos.
4. GM Luis E. Quesada Pérez | CAV  

ELO: 2551 • 7.5 ptos.
5. IM Henry Soto Hernández | MAY  

ELO: 2483 • 6.0 ptos.
6. GM Omar Almeida Quintana | LHA  

ELO: 2531 • 5.5 ptos.
7. IM Dylan Berdayes Asón | LHA  

ELO: 2505 • 5.5 ptos.
8. GM Isán R. Ortiz Suárez | HOL  

ELO: 2521 • 5.0 ptos.
9. IM Alexey Fernández Cardoso | LHA  

ELO: 2438 • 4.0 ptos.
10. IM Rider Díaz Murgada | HOL  

ELO: 2441 • 4.0 ptos.

11. GM Ermes Espinosa Veloz | VCL  
ELO: 2500 • 3.5 ptos.

12. FM Jerzy Jesús Pérez Leiva | VCL  
ELO: 2393 • 2.0 ptos.

INEYMIG BUSCA SU MEDALLA
Por otra parte, esta semana continuó 

en la Academia Provincial José Raúl Ca-
pablanca, de nuestra ciudad, el 57 Cam-
peonato Nacional Femenino de primera 
categoría en el que la Maestra Interna-
cional (MI) Ineymig Hernández trata de 

aprovechar la localía para conseguir su 
primera medalla en la élite de Cuba. 

Hasta el cierre de esta nota, la agra-
montina marchaba en el sexto puesto 
de la clasificación general que lidera la 
MI pinareña Lisandra Ordaz. Luego de 
siete rondas la nuestra acumula cuatro 
unidades, una y media menos que Ordaz 
y a una de Oleiny Linares, ocupante del 
tercer escaño. 

Hasta el momento, Ineymig ha tenido 
actuaciones contrastantes, como resulta 

habitual en un certamen 
con un nivel tan parejo, 
pero destaca su triunfo en 
la cuarta ronda sobre la 
Gran Maestra santiaguera 
Yaniela Forgás, vigente 
campeona nacional. 

Esperemos que en el 
cierre la chica del reparto 
Lenin tenga un repunte 
que le permita conquis-
tar la primera presea na-
cional de mayores justo 
frente a su público.

18 de febrero de 2023
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La provincia de Camagüey tiene 35 candidatos a di-
putados a la Asamblea Nacional, y dentro del gru-
po destaca el doble campeón olímpico Julio César 

La Cruz.
Poco después de recibir la noticia y previo a su 

primera derrota en el circuito profesional, dedicó 
un espacio para intercambiar sobre el tema desde 
Marruecos.

“Muy contento de haber sido nominado candidato a 
diputado, y creo que el rol desde nuestra perspectiva 
en el deporte, que es el campo de nosotros, es apo-
yar al pueblo en todo lo posible”, dijo vía Whatsapp el 
boxeador.

Consciente de la actual situación del país, y de todo 
lo que demanda de los entes gubernamentales que 
provienen precisamente del Poder Popular antillano, 
el cinco veces titular del mundo certificó: “Tenemos 
que estar agradecidos porque nos eligió el pueblo, y 

nos ha dado esa oportunidad, y tenemos el deber de 
ser sus representantes. Aunque tengamos ese com-
promiso deportivo, es esa ahora nuestra misión para 
que la situación de todos los cubanos mejore. Es esa 
la premisa del momento”.

Procedente de los estratos más populares en los 
predios de la Plaza de San Juan de Dios, La Cruz re-
conoció precisamente sus orígenes y compromiso 
para con él mismo: “Decir y reconocer que yo salí del 
pueblo, de nuestra clase más humilde del pueblo, que 
hoy nos ha dado esa oportunidad de representarlo, y 
plantear sus problemas al más alto nivel. 

“Todo esto es un honor para mí, es un nuevo reto en 
mi vida, pero estoy apto para asumirlo”, dijo el depor-
tista, quien podría incluirse entre los atletas más glo-
riosos que prestigiarán al Parlamento cubano, donde 
figuran personalidades como Mijaín López, y Omara 
Durand, multipremiados en Juegos Olímpicos.

La Cruz: “Yo salí 
del pueblo”

Camagüey otra vez al podio

Dudas en el futuro de los Miuras

Por Fidel Alejandro Manzanares (Prensa Latina)

Por inciertos caminos transita el fútbol cubano y en 
esos derroteros arrastra a los Miuras, un equipo 
amenazado de quedar sin presente y futuro.

Después de ser anunciado el inicio del Torneo Aper-
tura de la Liga Nacional de Fútbol para el pasado 
sábado 11 de febrero, los directivos del deporte cance-
laron la primera jornada por problemas de transporta-
ción, y esta semana el vicepresidente del Inder, Omar 
Venegas, informó a la prensa especializada la suspen-
sión temporal del evento.

Con las desilusiones que representa para cada 
conjunto del país el retraso del calendario, el elenco 
agramontino se mantiene entrenando en la Academia 
Provincial Amador Fernández. En esa cancha hay más 
resignación que motivos. 

Destacan en el grupo de 35 jugadores, ausencias de 
peso como las de los mediocampistas Armando Marty y 
York González, quienes intentan enrumbar sus carreras 
fuera del país. A estas se suman las más de diez bajas 
que acontecieron durante el campeonato pasado y el 
período previo a este. 

Tal éxodo motivó a las autoridades locales del deporte 
a pedirle a Armando Coroneaux que aplazara su retiro 
para sostener la estructura del plantel, y él, como gran 
capitán, aceptó mantenerse en activo otro año.

Precisamente Mandy y el talentoso Samuelvis Borges 
serán la punta de lanza de los Miuras si el torneo 
comienza en las próximas semanas. Esto, claro está, 

si los actuales integrantes del conjunto no se cansan 
de esperar por los organizadores. Corresponde al 
nuevo director técnico Roberto Villegas motivar a 
estos muchachos para defender o mejorar la medalla 
de bronce alcanzada bajo el mando de José Manuel 
Morejón en la más reciente temporada.

JUGADORES
Porteros 
Danilo Baró Smith • Luis Osvaldo Miranda 
Evans • Eddy Luis Ruiz Calderón.

Defensas
Hubert A. Sánchez Hernández • Aldair Álvarez Alfonso 
• Yenndris Bell Pons • Ángel Horta López • Yasser Nor-
berto Aguilar Basulto • Manuel Cruz Ledesma • Deinier 
Ramírez Valentín • Pedro Luis Puga Cedeño • Roy Luis 
López • Sandiel Fonseca Batista. 

Mediocampistas
Madián Martínez Mejías • Leonel Castellanos Aroza-
rena • Yadiel Romero Wilianson • Ronny Andrés Torres 
Perna • York Alejandro González Buchana • Kevin Mar-
tínez Velázquez • Reynaldo González Batista • Osmany 
de la Torre Carballet • Armando Martín Luaces Dorian 
Milkeris Lugo Zunzunequi • Emanuel Cutiño  Agui-
lera • Keylor James González • Abdiel Rafael Nieves 
Cuadrado.

Delanteros
Dayan Luis Bejerano Guerrero • Candito Roberto Vi-
cente De La Torre • Armando Coroneaux Isidoro Eze-
quiel Núñez Barroso • Samuelvis López Rodríguez
Lombardi Quevedo Palmero • Roberto Pacheco Her-
nández • Leizan Díaz Machado • Enzo Ronaldo Gar-
cía Pérez • Kenier Labarcena  López • Rolando Vega 
Ocampo • Hanoy Armando Sosa Rabit • Miguel Porte-
lles Aranda.

COLECTIVO TÉCNICO
Director Técnico 
Roberto Ernesto Villegas Collazo
Entrenadores Asistentes 
Rafael  Fernández Quintero • Julio Lázaro Valero 
Martínez 
Preparador Físico
José Manuel Morejón Rodríguez
Entrenador de porteros
Wilder Torres Cabrero
Médico
Juan Carlos Olmo Pacheco
Psicólogo
Luis Alberto García Amat
Fisioterapeuta
Rene Enrique Armenteros Torres
Delegado
Ramón A. Zunzunegui Miranda



Agroindustriales, en su mayoría jó-
venes, a la buena sombra de ex-
perimentados obreros agrícolas 

y de las áreas fabriles azucareras de 
Camagüey, enfrentan las carencias de 
piezas y accesorios indispensables para 
cosechar y procesar la caña de azúcar, 
un rublo económico vital, que por mu-
chas décadas resiste con alternativas el 
asedio y los déficits provocados por el 
bloqueo de Estados Unidos.

Las empresas Carlos Manuel de Cés-
pedes —en la localidad oeste de igual 
nombre—, y Panamá, —de Vertientes, 
en el medio sur provincial— se incluyen 
entre las 23 que elaboran crudo en la 
presente zafra 2022-2023 en el país.

En el ingenio “Céspedes” las faenas 
de cortes mecanizados avanzaban con 
los inconvenientes casi habituales de 
piezas y accesorios para las combina-
das y medios de tiro directo al bascu-
lador o centros de acopio y limpieza. 
Un disparo eléctrico del Sistema Elec-
troenergético Nacional (SEN) causó una 
avería que detuvo las máquinas una 
vez más: 300 horas de tiempo perdido 
por problemas industriales acumulan 
desde que movieron molinos el pasado 
23 de diciembre. Ello causa, entre otros 
inconvenientes productivos, un atraso 
de 4 100 toneladas de acuerdo con el 
plan de 18 720 toneladas de azúcar.

Según explicó el administrador de 
esa fábrica, el ingeniero industrial Ibra-
hín Guzmán Gómez, el incumplimiento 
principal productivo no tiene que ver 
con el abasto de caña, suficiente hasta 
ahora para cumplir la norma potencial 
de molida, pese a ejecutarlo por debajo 
del 50 %. No obstante, deben incre-
mentar los indicadores cualitativos de 
la producción final —insistió— con des-
tino a la refinería Ignacio Agramonte. 
Este ingenio recibe materia prima 
desde las plantaciones del “Brasil”, en 
Esmeralda, y del “Argentina”, en Florida, 

pues alrededor de la mitad destinada a 
esta zafra proviene de las propias bases 
productivas del municipio sede.

DIFICULTADES CON LAS CASE DE 
ESTERAS…

En recorrido por los cañaverales de 
la CPA Gualberto Galbán, los periodis-
tas intercambiaron con los integrantes 
del pelotón AzCuba de CASE 8-800 de 
esteras, una fuerza mecanizada de alta 
productividad. El joven jefe del colectivo 
Reinier Peláez Bolaño, con tres años diri-
giendo esa fuerza y solo 36 de edad, ma-
nifestó que sus dos combinadas ese día 
estaban averiadas por falta de repuesto 
de dos mangueras hidráulicas y des-

tacó que era una lástima 
porque en esa área de la 
cooperativa obtenían una 
productividad de 75 tone-
ladas por hectárea. Otros 
insumos como lubrican-
tes y aceites hidráulicos 
también los limitan a 
cortar más, aunque ase-
guró que lo hacen desde 
el amanecer y por las 
noches, pese a los pro-
blemas evidentes por los 
bejucos y alto enyerba-
miento de los campos.

En otras plantaciones de esa CPA, su 
pelotón de KTP-2, liderado por Joan Ál-
varez Martínez —millonario en 10 de sus 
13 zafras ejecutadas— avanza también 
sobre el pica pica y los cultivos enma-
rañados de manigua. “Casi todos los 
días cumplo la tarea, aunque hay rotu-
ras casi todo el tiempo —expresó Joan. 

Mientras, en un camión Hino, a su lado, 
recoge la siega cañera otro joven, Rei-
nier Marrero Molina: “Yo solo llevo tres 
zafras, pero este es el mismo camión 
que manejó mi papá Fidel Marrero Ro-
dríguez, por más de 30 años, hasta que 
se jubiló”.

“Vivo en la cooperativa y me gusta lo 
que hago, en un mes bueno doy siete 
viajes en un día al centro de acopio, y en 
ambas quincenas devengo casi 10 000 

pesos. Usted sabe…tampoco alcanza, 
pero algo es algo”, dice, ríe y corre hacia 
el timón de su vehículo para aparearse 
a la combinada de Joan.

En el mismo territorio de la “Gual-
berto Galbán”, otro pelotón, el Cándido 
González, ultima unas 13,20 hectáreas 
de tierra para venideras cosechas. Juan 
Félix Bautista Martínez, jefe del colec-
tivo, señaló que la tarea diaria debe 
ser de no menos de 40 ha. preparadas, 
aunque lamentó la carencia de piezas 
y accesorios que sufren. 
“Pero pa ´lante”— afirmó.

PANAMÁ, AL CONTRARIO, 
CON EL BASCULADOR 
ABIERTO

Cuando más tarde la 
prensa recorrió las áreas 
del “Panamá”, de Vertien-
tes, encontró lo diferente 
al “Céspedes”: una indus-
tria en movimiento con 
centrífugas de primera, 
digitalizadas, que casi 
hablan a los operadores 

y los molinos al full, consumiendo los 
últimos carros de caña. A los pocos mi-
nutos, silencio total…

El plan de producción de azúcar allí es 
similar, poco más de 18 000 toneladas, 
pero por muchos problemas, incluido 
el abasto de caña que deben garanti-
zarlo sus áreas propias. La “Cándido 
González”, de Santa Cruz del Sur, única 
empresa cañera del país y de otras 
plantaciones de la provincia, hasta de 
la cercana “Batalla de las Guásimas”, 
presentan un déficit de más de 7 000 
toneladas del crudo, casi el doble que 
la fábrica cespedeña.

En conversación con veteranos y jó-
venes valiosos que hacen zafra en difí-
ciles condiciones, se aprecia tremenda 
voluntad para producir azúcar y otros 
derivados. Hay amor por el sector, por 
la familia del batey y de las comunida-
des aledañas que quieren volver por los 
fueros productivos. 

Hace falta aprovechar esa voluntad 
laboriosa, enseñar a los más bisoños 
que quieren aprender y hacer, y resca-
tar las variedades cañeras con ciencia 
y técnica, nivelar los suelos y sembrar 
con calidad; reactivar la recuperación 
de piezas en talleres, ingenios; volver 
a estimular a los aniristas; estrechar 
el vínculo con los cañaverales, los pe-
lotones de corte; mejorar las operacio-
nes y la disciplina tecnológica de las 
nuevas y viejas máquinas y equipos, 
atender mejor las condiciones de vida 
y trabajo en cada lugar agroindustrial 
azucarero con el sindicato al frente y 
las administraciones… en fin, muchas 
acciones aliviarían el real y brutal blo-
queo norteamericano, y sobre todo 
contribuirían a burlarlo. La familia, las 
localidades azucareras, pueden elevar 
sus economías si las producciones ca-
ñeras se cumplen como necesita Cuba, 
Camagüey. 

A pesar de las carencias se cosecha caña
Por Rolando Sarmiento Ricart. Fotos: Leandro Pérez Pérez


